
くまの木里山応援団 活動日誌2020

ザゼンソウ群落での下刈り 2020年 1月19日(日) はれ 9:00～14:00 16名

T.Ichikawa

今日は久しぶりにザゼンソウ群落での下刈りを実施しました。さすがに震災前の作業以降実施しておりま
せんでしたので、予想以上に繁茂していました。ただ、近年の里山応援団、以前よりパワーアップしており良
い作業をしました。その後はコナラ広場に移動し手動式薪割り機とチッパーの試運転をしました。ランチは鍋
です。人数が多いので、おいしくいただきました。

作業開始 きれいになりました 手動式薪割り機 チッパー

里山学講義2020「森林の癒しの効果」を開催しました。今回は東京農業大学の上原教授に「身近な森林を
活用した健康づくり」についてご講義いただきました。全国各地の事例を紹介されてから、「地域資源を見直し
たうえで、町内の健康増進を目標に掲げ、少人数からスタートしデータ化していくことがポイント」とわかりやす
く森林療法について概説されました。

里山学講義2020 2020年 2月16日(日) くもり一時雨 13:30～15:30 27名

Rope倶楽部里山散策 2020年 2月16日(日) くもり一時雨 9:00～12:30 16名＋2名

今日は東京農業大学の上原教授とRope倶楽部の中楯支配人とともに、昨年整備した里山を歩きました。ま
ずは散策路をつくる場合、カロリー表示をしたり、休憩場を設けると良いといったアドバイスを先生からいただ
きました。また、薬用に活用できる樹木の紹介がありました。天気はいまいちでしたが、くまの木の裏山も一
緒に歩きました。こちらの人工林の山は通直でしっかり管理されており、こちらも魅力的との指摘がありました。

アオキの説明 ハリギリの説明

高塩副団長あいさつ 上原教授講義 上原教授講義2 見形会長コメント

ヒサカキやクロモジ 竹林整備中
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休憩場づくり・畑作業 2020年 3月15日(日) はれ 9:00～15:30 16名

T.Ichikawa

今日はササ刈りを行った後、倒木を除去し、アカマツの倒木を玉切りしていただいたところ、丸太いすに使
えることがわかり、休憩場をみんなでつくりました。いい感じに仕上がりました。光が差し込み暖かい空間にな
りました。午後はファーム活動始動です。今後定例活動の午後に活動します。今回は練習としてサツマイモ
のマルチはりを3畝ほど行いました。萌芽的な活動ができたと思います。

ササ刈り 丸太いすづくり 休憩場 ファーム始動

しいたけコマ入れ・畑作業 2020年 4月19日(日) はれ 9:00～16:00 15名

今回は事前に体調不良の方と任意での参加を幹部の皆さんに連絡いただきました。また休憩や昼食につ
いては当面の間各自としました。マスクをし、ある程度の距離をとっての作業としました。午前中はしいたけの
コマ入れをしました。原木は先月切っていただいていたので、作業がスムーズでした。午後は任意で畑作業
をしました。マルチがはがれていたので補修し、雑草除去をしました。おかげさまできれいになりました。

丸太運び コマ入れ 林内巡回 雑草除去

今回も任意活動という位置づけで団員の皆さんに事前に連絡をいただきました。今日は団員の敷地内にヒ
ノキの倒木がかかっているということで、除去作業を行いました。団員の皆さんのご協力で薪用丸太とエコス
トーブ用の薪ができました。午後は畑作業です。はじめて小林さん、三澤夫妻が参加してくれました。やっぱり
人手ですね。一年ぶりに畑がきれいになりました。収穫もそこそこできそうです。

永井団員宅のヒノキ倒木除去・畑作業 2020年 5月17日(日) はれ 9:00～16:00 14名

すごい藪 枝もそのまま 下刈りj実施 みんなで作業
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井桁積み コナラ広場にて 幼齢林下刈り 畑の草刈り

散策路下刈り さつまいも救出 梅村さん登場2

昨日は関根さん、高塩さん、遠藤さんにより倉庫の整理が行われました。ありがとうございます。今日は除
伐・枝打ち予定地を見学しました。正榮さんから下刈りの提案があり、みんなで作業しました。林床がすっきり
しました。その後は4チームに分けて散策路チェックを行いました。午後は暑いですが、畑の草刈りを実施しま
した。4人で作業したので何とかできました。さつまいもの生育はいまのところいいです。

除伐予定地下刈り＆散策路チェック 2020年 8月16日(日) はれ 9:00～15:00 15名

倉庫整理 正榮さん説明 下刈り 畑の草刈り

今回は①コナラ広場にて井桁積み、②散策路（柿の木坂）＆正榮さん幼齢林の下刈りを実施しました。コナ
ラ材に菌が良い感じに入り始めていました。幼齢林の下刈りはまだまだやりがいがありました。振り返れば幼
齢林も大きくなりました。午後は畑の下刈り＆草とりを有志で行いました。畑の雑草はすごい生育速度です。
秋まで草刈りがんばりましょう。

井桁積みと正榮さん幼齢樹下刈り 2020年 7月19日(日) はれ 9:00～16:00 15名

くまの木散策路下刈り 2020年6月21日(日) くもり 9:00～15:30 17名

今日の午前中は散策路3コースおよび畑に別れて作業をしました。今年は雨が多く、予想以上に草が生え
ていて大変でした。畑についてはいのしし被害をまずは最小限にするために、草刈＆植えなおしをしてみまし
た。お昼は久しぶりのコナラ広場でのランチです。エコストーブご飯、美味しいです。午後は梅村さんが登
場！刈払機＆チェーンソーについてみっちりレクチャーを受けました。いつもありがとうございます。

梅村さん登場①
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今日はイヌブナ自然林散策路を下刈りをはじめて実施しました。3チームに別れての作業です。登山口～守
子神社間が概ね刈払われておりました。また、砂利の林道も例年になくきれいでした。ヒルの被害もなくス
ムーズな作業となりました。その後は風だよりにてバーベキューの練習を行いました。風だよりからの差し入
れもあるなど、ありがたい一日となりました。

イヌブナ自然林散策路の下刈り 2020年 9月20日(日) くもり 9:00～14:30 14名

いざ出陣 下刈り 下刈り2 風だよりでBBQ

親子で森づくり体験 2020年10月18日(日) くもり 9:00～14:00 19名+2名+29名（8家族）

新型コロナウイルス感染症の国内での感染拡大により、募集は過去の参加者を中心に行い、マスク着用で
実施しました。矢板森林管理事務所の直井所長補佐と塩谷町役場の吉田補佐にお越しいただき、森づくり県
民税と枝打ちの説明をいただきました。各家族に別れて枝打ち体験を団員とともに実施しました。枝打ち後は
地権者の大嶋正榮顧問から、枝打ちの現場での説明をいただきました。その後はコナラ広場に移動し、みん
なでカレーを食べました。いつもよりみんなゆっくりと過ごされていました。そして、畑にてさつまいも掘りを実
施しました。最後に市川明日香団員作成のパンを配ってお開きとなりました。

朝の高原山 会場準備・下刈り 会場準備・下刈り 開会

枝打ち説明 枝打ち体験 集合写真 正榮顧問説明

コナラ広場でランチ さつまいも掘り 閉会 おまけ
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今日はふるさと高原山を愛する集い実行委員会主催の高原山登山道のササ刈りに参加しました。県農村
振興課の殿塚技師も動画取材で参加されました。守子神社上～林道終点は最近ササ刈りを実施していませ
んでしたので、道が不鮮明でした。マーキングをして、ササ刈りを実施しました。作業後は「風だより」にて休
憩させていただきました。手作りパンとコーヒーを味わいました。

高原山登山道のササ刈り 2020年 11月15日(日) はれ 9:00～16:00 12名+4名+5名

登山道が見当たらない マーキング作業 下刈り 集合写真

今日はくまの木裏山の散策路に設置している標示板の更新のための支柱づくりの一環として、正榮さんヒノ
キ若齢林の除伐を実施しました。若齢林といってもヒノキの枝はつよいので、なかなか素直には倒れません。
枝打ちをしておくと除伐もしやすくなることを実感しました。かわはぎも同時に実施しました。コナラ広場への
丸太運びはこの程度でもやはり大変です！毎年恒例の忘年会は中止しました。

正榮さん若齢林除伐 2020年 12月20日(日) はれ 9:00～14:30 13名

ヒノキ除伐 皮はぎ作業 除伐後の林内 標示板用支柱


